
 

ACTA DE LA ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA DE LA RED TERRAE  

26 DE NOVIEMBRE DE 2020 

ASISTENTES: 

Dña. MARIA DE LAS MERCEDES PÉREZ GONZÁLEZ, alcaldesa de Redueña.  

Dña. Mª JOSÉ GARCÍA-CERVIGÓN, Concejala de Miguelturra. 

D. JUAN RAMÓN ARENAL, Concejal del ayuntamiento de Alovera. 

D. JOSE LUIS PEREZ, alcalde del ayuntamiento de Fuenteheridos. 

D. FRANCISCO GARCÍA, Alcalde del Ayuntamiento de Almócita. 

D. JAIME SANZ, Alcalde del ayuntamiento de El Berrueco. 

D. JESUS EZEQUIEL DOMÍNGUEZ, alcalde de San Juan de la Rambla. 

D. JOSE FRANCISCO LUIS, Concejal de Villa de Mazo. 

D. NATIVIDAD LÓPEZ DE MUNAIN, Alcaldesa del Ayuntamiento de ElBurgo. 

D. AITOR ANDRÉS LÓPEZ, Representante delegado del Ayuntamiento de San Cristóbal de la 
Laguna. 

D. EMILIO GAMINO, socio de honor de Red Terrae 

Dª VANESA PEREZ, Concejala en Buenavista del Norte 

  

DILAS: 

ISABEL MILANO BERMEJO, DILAS del Ayto. de Arroyo de la Luz.  
MILA MARTÍN GARCÍA, DILAS del Ayto de Redueña. 
EVA RAMIREZ, DILAS en Almócita. 
MARIA SANPEDRO, DILAS en Móstoles. 
MANUEL REDONDO ARANDILLA. Coordinación en Red Terrae. 
CRISTINA ROBLE MORENO, Asistencia administrativa en Red TERRAE. 

 

ORDEN DEL DIA 

1. Lectura y aprobación si procede del Acta de la sesión anterior. 
 
Se procede a una lectura resumida del acta y se aprueba por unanimidad. 
 

2. Presentación de los socios de Red TERRAE. 
 

a. Altas y bajas  
  

A fecha de hoy, se ratifica la decisión de la Junta Directiva de aceptar la baja de Campillo de la 
Jara y Carcaboso, y el alta de San Cristóbal de La Laguna y Fuenteheridos. 
 
 Se recuerda que, para darse de baja, hay que presentar el acuerdo de pleno y estar al corriente 
de pago de las cuotas anuales. 
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3. Informe de la Junta Directiva. 

 
a. Situación económico-financiera. 

 
 Se recuerda que no se han variado las cuotas fijas por habitante y que toda la información 
está disponible en la web.  
 
“Conforme a la decisión de la Asamblea de 2 de diciembre de 2015, las cuotas ordinarias anuales  para 
el ejercicio 2015 y posteriores se establecen del siguiente modo: 
Cuota fija…………………………….    600,00 € 
Tramo de cuota por habitante  (Se suma al fijo) 
menos de 500…………….   100,00 € 
de 500 a 1.000……………   150,00 € 
de 1.001 a 2.000………….  200,00 € 
de 2.001 a 3.000…………   300,00 € 
de 3.001 a 5.000…………   400,00 € 
de 5.001 a 10.000………..  500,00 € 
de 10.001 a 20.000……..   650,00 € 
Más de 20.000…………..    800,00 €” 
 
 La deuda de ejercicios anteriores asciende a un total de 18.400 euros. Se informa de que 
muchos socios no han podido pagar sus cuotas al no poder remitir las facturas a través de los medios 
digitales que se exigen en los ayuntamientos. Se explica la función que está desempeñando Cristina 
Soto, como asistencia administrativa para el cobro de las cantidades pendientes. 
 
 La presidenta dice que hay problemas con la firma electrónica. Explica que la asociación está 
paralizada por esta cuestión y que se va a volver a solicitar de nuevo manifestando cierta 
desesperación en todo este proceso. 
 

Manuel Redondo explica que la Asociación mantiene una “estructura líquida”, es decir, sin 
personal laboral y con los servicios ajustados al presupuesto existente, que por otro lado dificulta el 
poder capitalizar esa estructura como cofinanciación para proyectos, al igual que la situación ajustada 
económicamente también limita el acceso a convocatorias cuantiosas.  

 
Interviene y saluda Jesús Ezequiel para explicar los últimos cambios políticos acaecidos en San 

Juan de la Rambla, lo que ha supuesto que Juan Siverio deja la concejalía y por tanto cesa también 
como tesorero en la Junta Directiva de la Asociación, asumiendo él mismo esta función. 

 
Se comenta que en el caso de Valle de Zamanzas no va a ser fácil que pague sus deudas porque 

es un Ayuntamiento de 50 habitantes y el alcalde con el que se trataba ya no está, por lo que lo 
probable es que se dé de baja. También se comenta el caso de Mengabril, que tiene la intención de 
darse de baja y se ha contactado con ellos para que se pongan al día antes de proceder a la misma. 

 
 

b. Actividades realizadas de la Red. 
  
 Se hace un repaso por el documento resumen facilitado a los socios, destacando alguna de 
dichas actividades como es el programa DILAS. Manuel Redondo anima a todos los ayuntamientos a 
que participen en el programa, porque es el instrumento activo de cooperación entre los socios al 
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tratarse de un espacio en el que se comparten las prácticas e iniciativas agroecológicas que se realizan 
en cada uno de los ayuntamientos socios de la red. 
 
 También se comenta la evolución del Banco de Tierras, que sigue siendo una de nuestras señas 
de identidad, que sigue aumentando ofertas y demandas, si bien se precisa de una renovación 
informática de la herramienta y de una mayor dedicación por parte de los DILAS locales para seguir 
incrementando la dinamización de tierras abandonadas en cada uno de los municipios. 
 

Se informa de que el pasado 15 de octubre de 2020 se ha creado un grupo de trabajo interno 
sobre acceso a la tierra, siguiendo el impulso recibido por la Red Terrae al ser invitada a participar en 
el grupo focal del Ministerio de Agricultura. De momento se cuenta con una persona becaria de apoyo 
y probablemente se sume otra más a colaborar, así como la invitación a todos los socios interesados 
a colaborar en el mismo. Se pretende mejorar el funcionamiento del banco de tierras y elaborar una 
guía de buenas prácticas para que se use en los territorios en la dinamización. 

 
Se destaca el aumento del seguimiento en redes y se ponen en valor los vídeos colgados en el 

canal de Youtube. Igualmente se valora muy positivamente la iniciativa de las Tertulias Online Café, 
desarrolladas en los primeros meses de confinamiento.  

 
Se comentan las reuniones realizadas con las antenas regionales de Madrid, Extremadura y 

con Castilla-La Mancha (especialmente centrada en el desarrollo del encuentro Intervegas). Ha tenido 
mucho impacto, con 260 personas inscritas y la participación de 3 ministros y 2 consejeros. También 
se destaca la participación en el encuentro de Colombia. 

 
Se recuerda que la plataforma de la web está abierta a la participación de todos los socios. 
 
Se informa del convenio actual con SEAE, que además incluye la suscripción a la revista AE en 

la cual disponemos de una sección a nuestra disposición para publicar un artículo sobre 
municipalismo. Se ha planteado además en el siguiente número publicar un artículo específico sobre 
el Encuentro Intervegas. Se comenta y valora que es un buen canal para difundir los proyectos de la 
Red.  
 
 José Luis Perez Tapias dice que está preocupado con el programa DILAS porque la dinámica 
del Ayuntamiento le absorbe y no lo puede seguir como quisiera. 
 
 Algunos ayuntamientos manifiestan que no han recibido todavía la primera revista fruto del 
convenio con SEAE. 
 
 

4. Aprobación de presupuesto 2021 
 
En la cuenta hay ahora mismo 35.000 euros y se comenta que la tesorería actual está en un 
estado correcto. 
 
En 2021, si hay bajas, lógicamente, habrá menos cuotas. Tampoco se está cobrando las 

matrículas de muchos DILAS externos (que pagan 300 euros) porque la mayoría que lo están cursando 
pertenecen o están vinculados a los ayuntamientos de la Red.  

 
Se aprueba el presupuesto por unanimidad. 
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5. Otros asuntos. 
 
Mila Martín explica una propuesta del Foro de Acción Rural en el que participa la Red Terrae. 

En el último plenario de este Foro, se puso sobre la mesa la necesidad de contar con más fondos para 
llevar a cabo acciones publicitarias. Recuerda que el FAR no tiene forma jurídica. Se necesitaría una 
aportación de cada uno de los socios para lo que se necesitaría dotarse de forma jurídica.  

 
Se comenta que cuando la asociación vaya a formar parte de otra entidad jurídica, nuestros 

Estatutos reflejan que debe someterse a la Asamblea esta decisión. En este caso además esta decisión 
llevaría también el compromiso de asumir una cuota de 300 euros anuales.  

 
Manuel Redondo también informa de que, en la misma situación, estaría la adhesión a la 

“Coalición por otra PAC”, que está en proceso de formación jurídica, por lo que habría que convocar 
otra Asamblea extraordinaria para esta cuestión. 

 
Aunque todavía no se cuenta con estatutos de estas dos organizaciones, se pone sobre la mesa 

que se pueda dar un pronunciamiento sobre si existe interés de continuar adelante, si bien dejándolo 
a la espera de que se cuente con ellos y se aprueben por parte de la Asamblea.  

 
Igualmente se manifiesta que si se decide formar parte de estas entidades, también se 

necesitará mayor apoyo técnico y dedicación para atender dichas representaciones y trabajos 
derivados. 

 
La presidenta pone sobre la mesa la preocupación de que estas dos entidades puedan 

absorber el trabajo de Red Terrae.   
 

 
6. Ruegos y preguntas. 

 Se abre el debate, por parte de Manuel Redondo, sobre qué se puede hacer en cada municipio 
para que la pertenencia a la Red Terrae permanezca en el municipio con independencia de la voluntad 
de sus representantes políticos.  

Se plantea cómo se puede sensibilizar a los vecinos y vecinas para sensibilizar sobre la 
importancia de la agroecología.  

 Jaime Sanz opina que, en los pueblos pequeños, es muy difícil si no se implica el Ayuntamiento 
porque son muy pocos los vecinos.  

 Vanessa Pérez dice que la situación canaria es distinta. Piensa que para que esto sobreviva 
debe haber una implantación en la población. El sector primario está descendiendo en Buenavista y 
no hay relevo generacional, sin ser capaces de fomentarlo. 

 Emilio Gamino dice que este problema es intrínseco a la Red Terrae. Cree que debe abrirse la 
participación a otros colectivos para que estos pongan en evidencia a los nuevos equipos de Gobierno 
municipales. Pone el ejemplo de los Grupos de Acción Local que aglutina tanto a representantes 
políticos como a otro tipo de grupos sociales, asociaciones culturales, gastronómicas, de mujeres, de 
mayores, empresariales… que se implican en la vida social y económica de los municipios. Se refiere a 
la aprobación de la Ley de Economía Circular y de Desarrollo Sostenible.  
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 Francisco García está de acuerdo en todo lo dicho hasta ahora. Hace autocrítica ya que cree 
que incluso entre los propios concejales de los consistorios hay que hacer divulgación de la Red Terrae. 
Piensa que la agroecología es una herramienta perfecta para luchar contra la despoblación. Plantea 
organizar reuniones en todos los municipios de la Red con estas asociaciones y con el tejido social para 
que se vea la importancia de la Red. Si se implican personas de otros colectivos, pueden recurrir a la 
red para asesorarse en temas que maneja la Red, tales como el Banco de Tierras. 

Mila Martín cree que todas las iniciativas que se desarrollen desde el municipio deben 
difundirse y comunicarse. Considera que no se están comunicando bien ni desde puertas adentro ni 
de puertas afuera. Se debería incorporar en un foro ciudadano Terrae local en todos los municipios de 
las asociaciones para que pudieran participar.  

La presidenta ve que este proyecto, en su Ayuntamiento, es una marca personal suya y que, 
cuando se vaya, va a dar carpetazo porque ve que no se comparte la misma ilusión. Cree que es difícil 
transmitir esta pasión a su equipo y muestra su frustración por no ser capaz de conseguirlo. 

Juan Ramón Arenal considera que es necesario despolitizar, que sea un asunto que afecte a 
personas que tengan una sensibilidad especial por estos temas. Hay que divulgar qué es la Red Terrae 
a las personas que puedan estar interesadas. Piensa que no todo el mundo puede estar interesada. 

Nati López habla de la técnica de Medio Ambiente que hizo el curso de DILAS y piensa que los 
técnicos que permanecen, cuando los políticos cambian, pueden ayudar a transmitir a otras personas 
el proyecto.  

Isabel Molano, de Arroyo de la Luz, destaca que la persona se tiene que creer el proyecto y 
también el equipo de Gobierno. Se necesita siempre un relevo. Hay que ser positivos e ir puerta a 
puerta para concienciar a la población. Hace autocrítica de que haya que incluir el logotipo de la 
asociación en todos los actos. 

Aitor López explica que La Laguna dice que se ha conseguido que su municipio sea noticia por 
el sector primario, por lo que indirectamente también se dará a conocer la Red. Comenta que tienen 
cuatro DILAS en el programa formativo y confía en que estos se ocupen de sensibilizar a la población.    

  José Luis Pérez dice que si se abre a otros colectivos, cambiaría el sentido de la Red porque 
ésta tiene su razón de ser en el municipalismo. Cree que depende del enfoque de cada equipo de 
Gobierno y que si cambia, haya otro enfoque, salvo que haya un tejido social que exija que la 
agroecología sea una prioridad. En los pueblos pequeños, no hay suficiente masa crítica social para 
mantener modelos alternativos por lo que es complicado. 

 María José García Cervigón, en línea con las intervenciones anteriores, considera fundamental 
que se implique a los vecinos y vecinas y al tejido asociativo sabiendo qué es lo que nos están 
demandando, qué les preocupa, qué les interesa de tal forma que divulguemos la existencia de la Red 
Terrae. Que la Red aglutina muchas iniciativas y planteamientos por lo que hay que saber conectarse 
con las sensibilidades locales para que tengan éxito, saber enganchar al ciudadano para hacerle 
cómplice. García Cervigón cree que hay que trascender la política, los colores, para que sea un 
proyecto para todos y así conseguir que permanezca en el tiempo. 

 Se comparte un documento propuesto para dinamizar, en cada territorio, para ampliar la base 
social de la Red Terrae. La idea sería un concurso culinario agroecológico local “Ecochef Terrae”. 
Habría una categoría amateur y una profesional para restaurantes.  
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 Cristina Soto pone el foco en las soluciones para que se ofrezcan soluciones como separar del 
color político y dice que la agroecología es algo más que el sector primario o el reciclaje y hay que 
poner en valor lo que tenemos en cada tierra, la soberanía alimentaria. Hay que apoyarse y escuchar 
a las personas que están trabajando en esto y las demandas de la población. También hay que poner 
en valor lo que ya se ha hecho. Destaca la labor de Javier de los Nietos en este sentido, que es un 
verdadero divulgador y periodista de la Red. 

 Manuel Redondo pide que los socios se impliquen en este certamen gastronómico con unas 
bases comunes y que haya un responsable en cada municipio para el concurso con un calendario.  

 Cristina Soto explica que se pretende hacer un libro de recetas y que se publique un folleto 
para divulgar la Red Terrae y su trabajo por todos los municipios.  

 Isabel explica que se va a intentar que todos los municipios tengan sus recetas participantes 
aunque no sean las finalistas en algún soporte. 

  

Redueña, 3 de noviembre de 2020 

LA PRESIDENTA 

 

Fdo.: Mª de las Mercedes Pérez González 
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